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法律专业毕业后，王松进入沈阳一家律所当起了律师，在帮助企业进行诉讼时，他深深地感受

到了传统法律顾问业务的不足。“我们总是能看见企业管理者一边拍大腿，一边后悔的情况，我想
改变这种情况。”

于是他在工作4年以后，果断辞职，创立了沈阳润沐创桓企业管理咨询有限公司，利用自己和团
队的法律及企业管理的知识，为客户规避风险、解决困难，为辽沈地区的企业普及风险管理的意识。

辽沈晚报：之前有一份还算不错的
工作，为什么要创业？

王松：我觉得勇于创业的人都是有
情怀的人，是对这个世界有爱的人，我们
看到现存的种种问题，又能够从某种程
度上给出解决方案。那么为了打破这种
局面，总要有人站出来，总要有人冲在前
面。我们不敢自诩为时代的变革者，但
是通过我们的努力，我们的奔走，能够唤
起其他人对这些问题的重视，能够给小
部分人带去风险管理的理念和方案，对
我们来说就已经足够。

辽沈晚报：创业过程中，最难忘的是
什么？

王松：最难忘的应该是我们团队小
伙伴之间的理解、合作与包容，这一路走
来能够同舟共济，分享喜悦，也包容彼此

的失误，这种感受无法用文字来描述，我
们所从事的事业其实只是某种交流的载
体，根本上产生联系和影响的是每一个
活生生的人，他们的所想、所感融入工作
中才能形成成果，所以创业的核心始终
是人，尊重并重视每一位伙伴，才能够谈
及发展、共享未来。

辽沈晚报：想对一些有创业想法的
人说点什么？

王松：有人说创业是向死而生、九死
一生的事，但我觉得创业者更应看重的
是过程，选择喜欢的事，擅长的事，找到
合适的伙伴，本着把事情做好的心态。
创业的苦难是必经的路途，经历过风雨
的考验，才能获得成长。所谓创业，就是
跟一群喜欢的人一起做一件喜欢的事，
路上有些曲折和荆棘，又怕什么呢？

创业最难忘的是
团队的理解、合作与包容
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回顾创业过程，王松说一开始创业团
队内部沟通不顺畅是遇到的第一个问题，
包括人员的配备磨合问题，各自的分工问
题，团队成员对工作的认识、理解问题，这
些都是创业团队面临的首要问题，所以协
调解决好人的问题，才能够去谈创业、谈发
展。“那时候每个人有自己的想法，导致大
家有时候就会针尖对麦芒，意见不一致。”

针对这个问题，团队采用大胆磨合，
专注细节的方案，建立起一套能够实际运

作的内部讨论机制，引导团队成员敢想、
敢说、敢做。在具体问题上针对存在分歧
的项目，集体讨论，尊重每一位成员的意
见，在分歧基础上针对存在的种种可能进
行推演，制定不同的落地方案，最后由分
歧者互相比较，确定最终结果。

同时针对个人特质，合理分配工作项
目。“我们秉承着‘让合适的人做合适的事’
的理念发挥每一位成员的专长，让其在自
身优势领域不断进步完善。”王松介绍。

创业之初矛盾多 建立内部讨论机制

法学毕业生辞职创业
为企业进行整体化“风险把脉”

专
刊

王松 2014年从兰州大学毕业后回到
家乡沈阳，由于大学期间是学习法律专业
的，于是他进入一家律师事务所工作。“我
接手的很多工作都是作为企业的法律顾
问，帮企业打官司，但是我们很少介入到
签合同等这些前期的环节。”王松介绍。

有一次他代理一个乙方企业的诉讼，甲方
是强势方，所以签订的合同其实是不平等的，但
是合同已经签完了，不平等也没有办法了。“如
果一开始让我们律师介入合同签订，我们就会
尽量让合同公平公正一些，规避一些风险。”

因此在4年的律师工作中，他感受到传统
法律顾问业务的不足，也感受到单一视角下处
理问题思路和渠道的无力以及顾问业务对企
业整体经营的影响。企业顾问并不只是单纯
的包括企业的涉诉涉法问题、合同合规问题。

“我觉得我们需要从整体视角出发，无论是企
业结构的设计、人力资源的管理、具体项目的
运作，都离不开法律，也离不开管理。”

2018年5月王松从单位离职，准备创业。

工作4年 认识到传统法律顾问业务不足

创业的想法有了，可是一个人的力量
是有限的，王松需要找合伙人。“我第一个
就想到了在兰大的师兄，他特别细心，而
且有耐心，这是我非常看重的。”王松介
绍。可是师兄现在有稳定的工作，并不是
很想走出舒适圈。

于是王松开始一次次地拜访和说服，
“就是告诉他我的初心、我的想法和未来
的发展计划。”经过几次的劝说，师兄也被
王松的规划和诚心打动，走出舒适圈，加
入了创业团队。

另外一名合伙人也是王松在做律师
时认识的朋友。“她也是一名年轻的律师，

身上具有创业者的气质。”王松说他看好
的这位合伙人有独立思考的能力，个人比
较要强，不甘人后。俩人一拍即合，后续
又通过朋友介绍和发布招聘的方式，招聘
了4位成员，组成7人团队。

“对创业来讲，最重要的是拥有一群
能够互相信任，彼此协作的伙伴，团队的
每一位成员都是核心，都是发展的重要因
素。只有大家都认同发展理念，才能把事
儿做好。”王松说。

根据现在的发展方向，每名合伙人各
带领一名团队成员负责一个领域，第七人
则作为大管家充当行政秘书的角色。

“三顾茅庐”请来合伙人

创业
感言

希望为沈阳企业普及风险管理意识

未来，王松打算坚持自己的理念，并
且付诸实践中。“首先是能够在辽沈地区
普及风险管理的意识，不想再看到一边
拍大腿一边说后悔的场景，这是我们的
本心。”

其次是借助公司的平台和创业的契
机能够为企业提供专业的管理咨询服
务，让企业朝向正规化发展，具有传承

性、延续性，打破粗犷的放任自流的经营
模式。

“我们认为无论是大而全的规模企业
还是小而精的专业团队，都应该以长期发
展为前提，不能再闭着眼睛走、摸着石头
过河，改变现状才能够在激烈的市场竞争
中生存下来，同时也能够为地区经济的发
展贡献自己的力量。”王松解释。

市场问题也是团队创建之初遇到的
另一个困难，如何面向市场，如何让客户
接受，让客户满意。“客户对风险的理解
和认知存在差异，直接影响我们业务的
推广和开展。”

一开始，王松只能联系以前在律所
服务过的一些客户，问问他们有没有法
律和公司管理方面的需求。“给他们服务
过以后，他们也能感受到我们的专业，除
了提供常规的法律服务，我们还会给他

们普及风险管理的意识和理念。”王松说
服务过的客户又会把他们介绍给认识的
朋友，这样靠好的口碑，慢慢积累客户。

王松介绍，市场可以某种程度上等
同于意识。他想做的是推广一种理念，
不仅仅是为了业务的发展，也不囿于自
己创业的平台或者行业。他的核心目的
是让风险意识深入人心，真正引起民众
乃至社会的广泛关注，从而未雨绸缪，规
避风险，解决困难。

靠好的口碑积累客户

辽沈晚报、聊沈客户端记者 胡婷婷

王 松
工作 4 年
后 ，辞 职
创 业 。
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松下新风系统新品发布 带来空气质量解决新方案
11月22日，由广东松下环境系统

有限公司主办的“松下新风系统-寒
冷地家用薄型全热交换器新品发布
会”在沈阳香格里拉大酒店举行，来
自设计院、房地产公司等数百位嘉宾
莅临现场，并参与了行业交流。

本次发布会上推出的新品包括：
全热交换器、浴霸以及空气净化器。
寒冷地全热交换器作为本次新品发
布会最大的亮点，该产品除了为室内
持续注入新风、打造富氧居家环境，
更有专为严寒地区的用户设计的“严

寒模式”。
松下新品寒冷地家用薄型全热交

换器可对应的温度范围到零下30℃。
通过自带的温度探头，一旦探测到室
外处于-10℃~-30℃的低温下，机器
将自动启动热交换、内循环交替运行

状态，减少结露进入保护状态。
松下环境系统希望能在未来的

发展中，以“A Better Life A Better
World”实现可持续的美好幸福生活，
为全世界解决室内空气质量，“唤新
空间”，提升品质，享受清新生活。


